
ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE FILOSOFIA

Ata da Reunião Extraordinária do colegiado do curso de Filosofia, 
realizada no dia 06 de setembro de 2021, às 14 horas, no ambiente 
virtual do Google Meet.

Às 14 horas, de 06 de março de dois mil e vinte e um, reuniram-se, por meio da ferramenta Google 
Meet, os professores, professoras e discentes que são membros do colegiado do Curso de Filosofia, 
do Instituto Latino-Americano de Economia, Sociedade e Política (ILAESP). Estiveram presentes 
na reunião o coordenador do Curso, Napoleão Schoeller de Azevedo Júnior, os professores e as 
professoras Bruna Otani, Tito Flores, Stefano Buselatto, Idete Teles, Maria Luz, Patricia Nakayama, 
Rogério de Campos; a representação discentes com Alysson Lopes, Alana Fernanda, assim como os 
discentes Cristiano Kieling e Rodrigo Lenharo. Na sequência, o colegiado apreciou as propostas de 
pauta progressivamente enumeradas.

PAUTAS

1. Aprovação dos planos de ensino 2020.9:
Todos os planos foram aprovados pelo colegiado.

2. Informes: pedido do professor João Barros:
O informe, composto por dois emails enviados ao colegiado do curso de Filosofia, que o professor 
João Barros, membro do colegiado citado, solicitou que fosse lido, foi lido. Nele, o professor João 
solicita que seja “desligado” tanto do colegiado quanto do curso de filosofia e que, diante disso, não 
lhe cabia “participar de qualquer atividade concernente ao curso de Licenciatura em Filosofia 
desde então”. A causa apontada para o pedido foi “motivos de saúde”. A fim de registro, o texto 
integral das duas mensagens está copiado na parte final da ata (anexo 1).
A professora Patrícia e o professor Rogério apontaram que o pedido é descabido, enquanto 
direcionado ao colegiado, pois, segundo eles, não é matéria de deliberação, e que é prudente 
informar, até em nome do colegiado, a PROGEPE sobre o assunto. Também apontam, 
acompanhados da professora Idete, que é importante que o pedido do professor João seja 
oficializado nas outras instâncias da universidade, até para que o curso não sofra com a perda da 
vaga de um docente, ainda mais considerando que a quantidade atual de professores e professoras já 
é escassa. Ou seja, independentemente da solicitação do professor João ser ou não atendida, pela via 
que for, o colegiado não aceita perder a vaga docente que atualmente possui. A professora Patricia 
ainda considera importante anexar as justificativas do professor João junto a uma abertura de 
processo administrativo (com a finalidade de viabilizar o pedido) da parte do curso, uma vez que, se 
o DPVAT aprovar o afastamento do curso por motivo de saúde, sobretudo no que se alega no 
segundo esclarecimento com relação à assumir a coordenação do curso, a PROGEPE deverá enviar 
uma vaga de substituto para o curso.
O professor Stefano observou que há passagens no texto enviado que, dependendo da interpretação 
que se dê, parecem conter acusações graves. Como exemplo, cito: “Não se trata de recuo. Estou me 
retirando da arena. Essa atitude se deve a um histórico que pertence a esse grupo. Desde o início 



houve situações de desgaste. Uns tem mais aptidão para algumas dinâmicas institucionais que 
outros. A mim cabe lidar com os malefícios gerados à minha saúde por conta delas.”
O professor Rogério, depois do informe enviado pelo professor João, disse que durante seu período 
de coordenador,   havia sido procurado pelo professor João Barros, que dizia, de modo similar, que 
não queria mais ministrar aulas no período noturno no curso de Filosofia. O então coordenador  
Rogério explicou ao professor João que o curso não poderia prescindir da sua contribuição na oferta 
de componentes curriculares obrigatórios, ficando assim mantida na época a atribuição dos 
componentes curriculares do curso de Licenciatura ao professor João Barros.
Sobre a falta de docentes, o professor Rogério também lembrou que é importante não perder a vaga 
que, atualmente, é ocupada pela professora Maria Luz, tendo em vista que o contrato da professora 
acabará em novembro de 2021. A professora Patricia também ressaltou que é necessário organizar 
urgentemente o concurso para a vaga de visitante ocupado atualmente pela professora Maria Luz. 
Para que o professor esteja contratado para o próximo semestre, a seleção deverá ocorrer o mais 
breve possível. Recomendou à coordenação que se informe junto à PROGEPE como proceder neste 
caso.

3. Encaminhamento das disciplinas sem docentes
Foi explicado pelo coordenador que há três turmas sem docentes no presente semestre, abertas antes 
da atual coordenação assumir: TCC1, Estágio 1 e uma chamada de “Optativa complementar”. Foi 
explicado que a PROGRAD-DEACA orientou possíveis encaminhamentos: (i) Fechar as turmas e 
ofertá-las novamente como curso de férias ou no próximo semestre e (ii) Analisar se existe 
possibilidade de elas serem trabalhadas de forma “concentrada”  ainda nesse último mês.
Sobre a Optativa complementar, trata-se de uma disciplina que não deveria ter sido aberta, pois ela 
possui um “caráter especial”, dado que foi criada apenas para auxiliar no complemento da carga 
horária dos estudantes que passaram pela troca da grade curricular, que aconteceu já faz algum 
tempo. Portanto, o colegiado decidiu fechá-la.
Sobre TCC 1 e ESTÁGIO 1, dado que o semestres já está muito avançado, o colegiado considerou 
inviável a proposta (ii). O encaminhamento, então, é fechar as duas turmas e abri-las no próximo 
semestre, tomando cuidado para possibilitar que, se necessário, possam ser cursadas por quem 
também cursará Estágio II e TCC II. O professor Tito se voluntariou a assumir TTC 1 no próximo 
semestre. A pessoa que ministrará ESTÁGIO 1 ainda não foi definida, sendo pedido aos membros 
do colegiado que alguém se voluntarie. Caso contrário, a designação se dará entre o grupo de 
professores e professoras do curso que resulta do seguinte questionamento: quem ainda não assumiu 
a disciplina de ESTÁGIO I?

4. Informes do NDE e possível deliberação
A professora Patrícia informou sobre a necessidade de posicionamento do colegiado com relação à 
reforma curricular dos cursos de licenciatura sobre a proposta Resolução CNE/CP nº 2, de 20 de 
dezembro de 2019 , que define as Diretrizes Curriculares Nacionais para a Formação Inicial de 
Professores para a Educação Básica e institui a Base Nacional Comum para a Formação Inicial de 
Professores da Educação Básica (BNC-Formação), sobretudo porque há documentos de outras 
universidades federais já se posicionando contrariamente à proposta e que seria interessante o 
colegiado discutir o tema. Mencionou ainda alguns pontos acerca do processo de curricularização 
da extensão. O colegiado aprovou que cada professor assuma a responsabilidade de oferecer 



algumas das horas necessárias da nova carga da extensão, aparentemente 34 horas cada um. Ainda 
não ficou claro como essas horas deverão constar no curso: haverá acréscimo de horas? Não precisa 
haver acréscimo de horas, pois parte da carga horária atual pode ser transformada em “extensão”? A 
professora Patrícia verificará os detalhes e, no futuro, informará o colegiado.
Outro ponto que a professora Patrícia apresentou foi sobre a decisão do NDE do curso de Filosofia 
em “aceitar a inclusão da proposta de formação pedagógica do Fórum das Licenciaturas”, 
conforme consta na ata apresentada ao colegiado. Foi apresentada uma tabela com disciplinas atuais 
e uma outra tabela de como ficará se a proposta for implementada, inclusive com a diferença de 
carga horária a ser preenchida (atualmente é 1020, passando a ser 986). O colegiado concordou com 
o NDE e aprovou a decisão. Ambas deliberações foram decididas com base na Ata do NDE da 
filosofia do dia 4 de maio de 2021. (Conforme anexo 2)

Esses foram os quatro pontos de pauta analisados. A seguir, a fim de registro, as duas mensagens do 
professor João Barros estão copiadas na íntegra.

ANEXO 1 - ÍNTEGRA DAS DUAS MENSAGENS DO PROFESSOR JOÃO BARROS:

- Mensagem 1:

Ao Colegiado do curso de Filosofia.
c/c Coordenação do curso de Filosofia

Prezados membros do colegiado,
espero que minhas palavras lhes encontrem bem.
Conforme pedido transmitido pelo coordenador do curso de Filosofia, envio esse e-mail 
manifestando meu pedido de saída tanto do colegiado como do curso de Filosofia. Com esse pedido, 
peço desligamento tanto das atividades administrativas quanto pedagógicas do curso, não cabendo a 
mim participar de qualquer atividade concernente ao curso de Licenciatura em Filosofia desde 
então.
Por motivos de saúde, essa decisão foi tomada depois de uma consulta com a Dra. Juliana Mediros - 
Departamento de Promoção e Vigilância à Saúde, considerando a ocorrência de picos de ansiedade, 
stress e distúrbios do sono.
Aproveito para agradecer aqueles/as colegas que sempre mantiveram uma relação cordial e de 
cooperação mútua nos trabalhos até aqui. 
Desejo-lhes sorte.
Sem mais e grato desde já,
João Barros

- Mensagem 2:

Ao Colegiado do curso de Filosofia,

Colegas, diante da negativa para minha solicitação de ponto de pauta referente ao meu pedido de 
saída do colegiado, faço um relato um pouco mais abrangente sobre minha situação. Peço que 
escutem essas palavras a modo de complemento ao e-mail anterior.



Depois de receber, faz alguns dias, o e-mail com a lista de nomes que assumiriam a coordenação do 
curso nos próximos anos, passei uma noite sem dormir. Dias depois, nessa noite de sexta para 
sábado, depois de ser comunicado pelo coordenador sobre a negativa de alguns de sequer debater o 
pedido que apresentei, novamente, tive um pesadelo durante a noite e não pude voltar a dormir.
Relato isso com o fito de deixar claro que meu envolvimento com esse grupo de trabalho gera em 
mim consequências referentes à saúde.
Meu pedido de saída do colegiado não é um movimento de recuo estratégico, ou um modo de “jogar 
o verde para colher o maduro”. Aqueles que estão mais profundamente envolvidos com as rotinas 
institucionais, administrativas e políticas da universidade talvez tenham a tendência de interpretar 
meu pedido por esse viés. Não se trata de recuo. Estou me retirando da arena.
Essa atitude se deve a um histórico que pertence a esse grupo. Desde o início houve situações de 
desgaste. Uns tem mais aptidão para algumas dinâmicas institucionais que outros. A mim cabe lidar 
com os malefícios gerados à minha saúde por conta delas.
Peço que atentem para essas palavras: saúde e empatia. Do grupo, espero a empatia necessária para 
que eu possa cuidar de minha saúde. Da mesma forma, rogo para que não tornem esse processo 
mais burocrático do que precisa ser. Lembro-me de um colega do curso que já pediu sua saída do 
colegiado e tal pedido não sofreu resistências.
Agora arejado por mais colegas, desejo a todas e todos que tenham uma boa dinâmica de trabalho e 
que possam alcançar seus objetivos.
Saudações cordiais,
Prof. João Barros

FIM DAS MENSAGENS DO PROFESSOR JOÃO BARROS.

ANEXO 2 - ATA do NDE do dia 04 de maio de 2021
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Reuniram às 16:30 do dia 4 de maio de 2021, Patrícia Nakayama, Rogerio 1 
Gimenes de Campos, Miguel Ahumada Cristi, na sala virtual 2 
https://meet.google.com/gsr-trnw-nwem, do Google Meet, em torno da seguinte 3 
pauta: I. Curricularização da extensão, II. Atualização do PPC em função das 4 
novas normas da graduação (a) Formação Pedagógica do Núcleo das 5 
Licenciaturas, b) Discussão sobre RESOLUÇÃO CNE/CP Nº 2, DE 20 DE 6 
DEZEMBRO DE 2019), III. Informes sobre as dificuldades na formação dos 7 
ingressantes 2015 a 2017 e possíveis encaminhamentos, IV. Outros. 8 
Deliberações: Sobre o ponto I, foi discutida a resolução e foi feito o levantamento 9 
das horas necessárias para a curricularização da extensão. Das 3927 horas-aula 10 
do curso, será necessário a curricularização de 392,7 horas aula de extensão 11 
(10% da carga horária total destinada às atividades de extensão), conforme a 12 
Resolução Interna da UNILA 1/2021COSUEN e a Resolução 7/2018/CNE/CES. 13 
Esse montante equivale à aproximadamente 11,4 disciplinas de 34 horas. O NDE 14 
deliberou a possibilidade de que cada docente da área de filosofia apresente um 15 
projeto de extensão a ser curricularizado. Esta proposta deve ser encaminhada 16 
para a discussão no colegiado com o objetivo de consultar as possibilidades de 17 
atender esta demanda. Segundo o documento de orientação emitido pela 18 
UNILA, tal curricularização dá-se da seguinte forma: a) por meio da(s) 19 
disciplina(s) mista(s) de extensão ou b) por meio da(s) disciplina(s) exclusiva(s) 20 
de extensão ou c) por meio das Atividades Curriculares de extensão (neste item, 21 
pode-se apresentar quais serão as atividades que serão consideradas para a 22 
curricularização. Deve-se acrescentar aqui se o curso irá curricularizar as 23 
Atividades Curriculares de Extensão Livres - até 20% de toda a carga horária de 24 
extensão prevista). No quadro a seguir, é possível visualizar as cargas horárias 25 
destinadas à cada modalidade de ação descritas alíneas anteriores.---------------- 26 

---------------------------Curricularização por modalidade--------------------------------- 27 

Modalidades Carga Horária (Extensão) Previsão de oferta 

Disciplina(s) exclusiva(s) 
de extensão 

  

Disciplina(s) mista(s) de 
extensão 

  

Atividades Curriculares de 
Extensão 

  

Atividades Curriculares de 
Extensão Livres 

  

Total 392,7 horas-aula 

Com relação ao II, a) o NDE aceita a inclusão da proposta de formação 28 
pedagógica do Fórum das Licenciaturas com a ressalva da discussão do 29 
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Colegiado de filosofia em relação aos impactos na carga horária geral do curso. 30 
Na tabela abaixo constam as disciplinas em vigor---------------------------------------- 31 

Na tabela seguinte consta a proposta do NDE (Em destaque a proposta do 32 
Fórum):---------------------------------------------------------------------------------------------- 33 

DISCIPLINAS PEDAGÓGICAS 

TOTAL EM HORAS-

AULA 

1. HISTÓRIA E FILOSOFIA DA EDUCAÇÃO 68 

2. PSICOLOGIA DA EDUCAÇÃO 68 

3. POLÍTICAS EDUCACIONAIS 68 

4. EDUCAÇÃO INCLUSIVA 68 

5. DIDÁTICA GERAL 68 

Total 340  

6. LIBRAS I 34 

7. LIBRAS II 34 

8. ESTÁGIO CURRICULAR OBRIGATÓRIO I 170 

9. ESTÁGIO CURRICULAR OBRIGATÓRIO II 340 

10. EDUCAÇÃO AMBIENTAL* 34 

11. GÊNERO E RELAÇÕES INTERCULTURAIS* 34 

 

Total de horas das pedagógicas  986   

*Estas disciplinas só serão mantidas caso existam docentes do curso que se 34 
responsabilizem em ministra-las em função do exíguo número de docentes na 35 
área das pedagógicas. Sobre os demais pontos, o NDE deliberou a necessidade 36 
de discussão em outra reunião por falta de tempo. Eu, Patricia Nakayama, lavro 37 
esta ata e dou fé. A ata será assinada digitalmente pelos participantes da 38 
primeira reunião ordinária do NDE, ano 2021.  39 

DISCIPLINAS PEDAGÓGICAS TOTAL EM HORAS-

AULA 

HISTÓRIA DA EDUCAÇÃO  68 

FILOSOFIA DA EDUCAÇÃO  68 

PSICOLOGIA DA EDUCAÇÃO  68 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL  34 

DIDÁTICA E METODOLOGIA DE ENSINO  34 

PRÁTICA DE ENSINO: CURRÍCULO  34 

PRÁTICA DE ENSINO: AVALIAÇÃO  34 

POLÍTICA E LEGISLAÇÃO EDUCACIONAL  34 

LIBRAS I  
 

34 

ESTÁGIO CURRICULAR OBRIGATÓRIO I  170 

EDUCAÇÃO INCLUSIVA  34 

GÊNERO E RELAÇÕES INTERCULTURAIS  34 

LIBRAS I  
 

34 

ESTÁGIO CURRICULAR OBRIGATÓRIO II 340 

TOTAL DE HORAS 
 

1020 



Sem mais eu lavro esta ata, que se aprovada, será assinada pelos demais presentes,

Foz do Iguaçu, 06 de setembro de 2021.

Bruna Otani _______________________________________
Tito Flores _______________________________________
Stefano Buselatto _______________________________________
Idete Teles _______________________________________
Maria Luz _______________________________________
Alysson Lopes _______________________________________
Alana Fernanda _______________________________________
Patricia Nakayama _______________________________________
Rogério de Campos _______________________________________
Cristiano Kieling _______________________________________
Rodrigo Lenharo _______________________________________



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
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Emitido em 06/09/2021

ATA DE REUNIÃO Nº 20/2021 - SAILAESP (10.01.06.02.04.09) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 16/09/2021 16:03 )
BRUNA OTANI RIBEIRO

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)

Matrícula: 2208503

 (Assinado digitalmente em 22/09/2021 09:41 )
IDETE TELES DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CFILOS (10.01.06.02.04.03.05)

Matrícula: 1679316

 (Assinado digitalmente em 17/09/2021 15:52 )
MARIA LUZ MEJIAS HERRERA

PROFESSOR VISITANTE

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2996391

 (Assinado digitalmente em 16/09/2021 14:28 )
NAPOLEAO SCHOELLER DE AZEVEDO JUNIOR

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CFILOS (10.01.06.02.04.03.05)

Matrícula: 2146407

 (Assinado digitalmente em 24/09/2021 14:08 )
PATRICIA NAKAYAMA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2268518

 (Assinado digitalmente em 21/09/2021 12:32 )
ROGERIO GIMENES DE CAMPOS

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2144311

 (Assinado digitalmente em 23/09/2021 15:26 )
STEFANO BUSELLATO

PROFESSOR VISITANTE

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 3138880

 (Assinado digitalmente em 03/10/2021 12:24 )
TITO ALENCAR FLORES

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 1925894

 (Assinado digitalmente em 17/11/2021 22:44 )
ALANA FERNANDA VARGAS MATHES

DISCENTE

Matrícula: 2017101000003386

 (Assinado digitalmente em 23/09/2021 00:16 )
ALYSSON LOPES DA COSTA

DISCENTE

Matrícula: 2016101000009970

 (Assinado digitalmente em 16/09/2021 17:38 )
RODRIGO LENHARO PERIN

DISCENTE

Matrícula: 2019101000002037

 (Assinado digitalmente em 16/09/2021 17:24 )
CRISTIANO KIELING

DISCENTE

Matrícula: 2017101000505430
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 23/08/2022 12:59 )
NARDELI ANASTACIO DE ANDRADE

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

DAILAESP (10.01.06.02.04.01)

Matrícula: ###469#9
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